
美丽的机场，美丽的人
朱大建

! ! ! !上海是中国唯一一座拥有
两个机场的城市。西面是虹桥机
场，东面是浦东机场。两座机场
加在一起的客运量，占全国第
一。浦东机场货运量，占到全国
三分之一、全球机场排名第三。
虹桥机场建于 !"#!年。上

世纪 "$年代，我从虹桥老机场
出发，去美国访问。一到洛杉矶
机场，就觉得美国机场派头好
大啊，气势宏伟极了，相比之
下，只有一座航站楼的老虹桥
机场显得太小太旧太局促。为
迎接上海世博会，虹桥机场在
!号航站楼的对面建起恢宏的
%号航站楼。%号航站楼室内空
间采用无间隔敞开式设计，相
比 !号航站楼，整个空间宽敞
通透明亮，清新淡雅的浅灰
色，不同色彩的地面铺装，落
地玻璃幕墙，身居其中，就像
在一个高大透明的崭新城堡游
览。新建起 %号航站楼后，虹桥

机场焕发了青春容颜，美丽不
输于世界任何一座机场。

上海浦东国际机场位于中
国上海市浦东新区的江镇、施
湾、祝桥滨海地带。浦东机场一
期工程 !""& 年 '$ 月全面开
工，!"""年 "月建成通航。%$$(
年又建成 % 号航站
楼。浦东机场的外形，
就像一只充满青春活
力的鲲鹏展翅欲飞。目
前，年轻靓丽的浦东机
场拥有四条跑道，日均起降航
班达 ")$架次左右，航班量占
到整个上海机场起降的 *+,。

现在，上海两个机场的硬
件已很过硬了。那么，软件如
何？软件就是机场人的素质和
所提供服务的品质。而劳模是
机场人的代表，且让我们看看
机场劳模的风采。

———吴娜是虹桥机场安检
副队长，摸索出一套“三主动”

工作法，指的是：一是主动提
携。遇到年长、体弱旅客，主动
帮其提携行李。二是主动搀扶。
对检查完毕的旅客做到主动提
醒或搀扶，以免旅客摔倒。三是
主动引导。及时告知旅客登机
口方向，减少旅客在安检区滞

留时间。吴娜随身携带“小锦
囊”，里面有针线包、创可贴等
用品，解决旅客“燃眉之急”。提
携、搀扶、引导、小针线包，看来
都是小事一桩，但汇聚在一起
就是吴娜的真心、真情和优质。
———林晨，高级工程师。先

后参与完成了浦东机场第四、
第五跑道工程前期论证和总体
规划修编；近年来，林晨参与设
计管理的浦东机场第三跑道、

虹桥枢纽等多个单体项目荣获
建筑领域“鲁班”奖、“白玉兰”
及“市政金奖”等。他参与研究
的《浦东机场扩建工程关键技
术研究》课题和《虹桥综合交通
枢纽策划》课题分别获得上海
市科技进步一等奖和二等奖。

——潘硕华，高
级工程师，负责浦东
机场核心信息系统的
运行和改造。浦东机
场二期开航保障、'号

航站楼改造、南卫星厅蓝图渐
展、信息系统运行维护，都凝聚
着潘硕华的智慧、辛劳与汗水。

——王金涛是虹桥机场
运行指挥中心负责人，始终坚
持提升机场运行品质和努力
打造一支强有力管理团队两
手抓，他把 -% 名大学生精英
骨干锤炼成为企业改革发展的
带头人。

———施卫君是特种车辆岗

位“一专多能、一人多岗”的标
兵。被民航总局授予“金牌员
工”的光荣称号。他会驾驶升降
平台车、飞机牵引车、除冰车、
电源车、气源车等 '-种特种车
辆。能够熟练对靠波音 &-&、空
客 .-$等大型航空器，熟练操
作各种特种车辆的应急撤离，
成为地服公司第一名具有特种
车辆高级工的劳务员工。

这只是上海机场众多劳模
中的部分代表。优秀的他们，代
表了上海机场的软件水准。优
秀即是美，软件的美丽与硬件
的美丽很相称很匹配。

先进硬件和优秀软件的融
合，显示出上海机场迈向世界
级航空枢纽港的辉煌前景。

美丽的机场，美丽的人。
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有这样一个奖
马以鑫

! ! ! !有这样一个奖，虽然已经见诸
于报端，但知道的人还是不多；有
这样一个奖，奇怪的是得奖者却不
愿前往领奖；有这样一个奖，它的
意义还是很值得玩味、寻思———这
就是中国控烟协会近日颁布的“脏
烟灰缸奖”。

从该协会网站上我们可以看
到，该协会为学术性、社会性群
众团体，非营利性组织，是由志
愿从事控烟工作和活动的各行
各业人员组成。有意思的是，他
们从成立开始不久，就盯上了
银幕上的电影和荧屏上的电视剧。
何也？现在，明显的烟草广告几乎
绝迹，不要说在电影院和电视机
里，就是在商场聚会场所，也难以
见到烟草之类的说辞和推销。但
是，在我们的电影和电视剧中，还
是有屡见不鲜、纷至沓来的吸烟形
象和动作，甚至还有特写镜头。据
说，吸烟也有巴甫洛夫条件反射，
好这一口者经常是在一见到别人
吸烟，就会情不自禁掏出烟来。况
且，在银幕和荧屏上出现的吸烟
者，往往还是名演员，本来就有众多
的粉丝，其一举一动都会被粉丝们
模仿。这么一来，问题就复杂了。

基于这样的理由，中国控烟协
会已经有好几年，拿一年中颇有影
响的电影和电视剧“开刀”“解
剖”。具体来说，是由十几名工作
人员每人手捏计时器，眼睛紧紧
盯住银幕或者屏幕。他们不看剧
情，专盯吸烟镜头，只要片中有人
点烟、吸烟，随即掐表计时，然后记
录烟草镜头的时长和数量。

终于，找出了得奖者。据记
载，是 %$!!年的脏烟灰缸奖电影
《让子弹飞》、电视剧《红色摇篮》，
%$!% 年脏烟灰缸奖电影《钢的
琴》、电视剧《钢铁年代》，%$!. 年
电影《大上海》、电视剧《悬崖》。

也许，编剧导演演员制片人等
等都知道，这个奖实在不怎么样，

而且从本质上来说，那是一个幽
默、一个嘲讽、一个调侃，是一个
婉转的批评，有些类似于美国电影
界的“金酸莓奖”。所以，控烟协会
有些寂寞，从第一次做好两只烟灰
缸以后，因为没人前来领取，就一
直束之高阁、养在深闺，于是就再
也没有做第二批奖品。

当然也有人不服气，说那个
吸烟，是剧情需要是人物表现需
要是必须的需要等等。我
在想，若干年前，也许吸烟
真是个摆酷的亮相，无论
是风流倜傥君子还是闭月
羞花淑女，捏起一支烟，似
乎风采顿显———但是，那个年代
早已成为过去。再说了，什么年代
了，还想以吸烟显示身份显示深
思熟虑，其实已经是有些黔驴技
穷、捉襟见肘的低招。从爱护青少
年的角度考虑，真是不要再做那
些不应该的“诱导”了。控烟协会
也有另外一个无烟奖，那就是电
影《归来》《北京遇上西雅图》等

等。无烟，并没有影响到它们所获
得的赞誉。

今年的情况是，通过对 %$!-

年度热播的前 .$ 部电影与 .$ 部
电视剧进行监测：无烟草镜头影
片数有 " 部，占.$,；有烟草镜头
影片数为 %! 部，占 &$,，较 %$!.

年上升了 */&,。%+'- 年度，国产
电影中烟草镜头数量最多，
所占时间最长的前三名依次
为《一步之遥》《白日焰火》
《后会无期》。其中，《一步之
遥》全片出现烟草镜头 -)

个，平均每 .01分钟出现一次烟草
镜头，烟草镜头时长 ))&秒。

在不长的几年，姜文导演的两
部电影两次荣获脏烟灰缸奖；遗憾
的是，两次都没前往领奖。

这个奖的公布，我在文章开
头说了，只是见诸报端———那可
真是报端，在一张不大报纸的下
端，紧挨着密密麻麻的中缝。我当
时以为，大概也只是让人笑笑而

已罢了。
促成我写这篇文章的

是因为，到了 ) 月 .! 日
“世界无烟日”。大大小小
媒体，开始了声势不小的

宣传，更有各种各样的照片、视频
配合，让人注目。吸烟的危害已经
到了相当严重的地步，我们的控烟
还要加大力气、还需努力。

突然，我觉得，这样一个脏烟
灰缸奖倒也真有点意思，至少，当
导演和演员们再要在银幕或者荧
屏上拿起烟时，得考虑考虑是不是
会和这样一个奖沾上边？

多重身份的考验
陈 蓉

! ! ! !今年是我投身电视行
业的第十七年，十七年间，
伴随着上海电视事业的发
展，我经历了不同的角色转
变，其间也多次主持电影、
电视节的开闭幕式。不过，
今年的上海国际电视节对
我来说有着特别的意义。
年初，身兼主持人和

制作人的我把工作重心转
移到了《陈蓉朋友
圈》的改版和《金
星秀》的节目制作
上。去年底，我刚
刚经历了 234主
持人版话剧《霓虹灯下的
哨兵》的排练、公演以及南
京路实景演出等一系列活
动考验，未曾喘息，#月，
《金星秀》和《金星时间》在
东方卫视周三晚间开播，
在这个与灿星制作联手推
出的项目中，我很高兴我
的工作室团队能有机会学
习脱口秀节目的制作流
程，也乐于把长时间以来
积累的访谈节目制作经验
运用到这档全新的节目中
来。《金星秀》有其非常标
识性的主持风格和节目特
点，也有着忠实的收视群
体，开播以来获得了很好
的收视反馈。作为一档开
播不久的电视节目，还有
幸参与了本届上海电视节
的展播与评选。

时间从未停下脚步，

电视人推动了上海电视的
发展历程，观众朋友见证
了上海电视的成长，这其
中也包含着我个人主持生
涯的每一小步。我有幸参
与了国庆五十周年、国庆
六十周年、世博会开闭幕
式等等重大活动，因为这
份职业，让我有机会以这
样的形式去参与、见证历

史，总觉得是无上的荣光。
从业这些年，除了亲

历上海电视事业的发展，
我也经历了几次重要改
革。从刚入行时上海电视
台还是三足鼎立状态，到
#++'年三台合并，上海文
广新闻传媒集团成立，
#+'- 年大小文广集团合
并。单位名称一直在变，但
我电视人的身份从未变
过；我在节目制作中台前
幕后担当的角色发生了变
化，但我对电视节目的热
忱自始至今从未变过。

#++-年，台里领导将
很多年轻编导培养成了
制片人，也鼓励我们主持
人开办自己的节目。这意
味着你不再是简单的主
持一档节目了，而要学习
做团队 567869，
去研发节目，去领
导自己的节目组。
有些主持人觉得自
己不太适合，但是
我却对这样的挑战产生
了兴趣，跃跃欲试。一年
之后，我开始有了自己的
节目，从《今晚嘻唰唰》到
《陈蓉博客》，改版到了
现在的《陈蓉朋友圈》，
《金星秀》的制作也是我
工作的一部分。我从主
持人转型为制作人，去
年又成立了自己的工作
室，转型为职业经理人，
成立工作室后需要开拓
业务，考虑公司的运营
成本，对团队成员负责，
让大家对公司发展有信
心，从而能齐心协力为公
司前途努力，需要操心的
事情呈几何倍数增长。角

色一再转变，多重身份也
是多重考验，对我来说这
是甜蜜的负担。
在青涩年华与荧屏结

缘，上海观众对我有着特
别的情愫，他们看着我长
大，把我当做邻家妹妹，
当做自己的女儿，相信与
我同时出道的主持人都有
相似的感觉，就是观众朋友

们对我的个人生
活也会多抱有一
份关心与热情。

%$!) 年于我
也是特殊的一年，

因为我完成了自己又一桩
人生大事，成了一名母亲。
细心的观众可能会注意
到，年初跨年晚会，澳门分
会场由我主持，我体态臃
肿，穿着白色的阔版西服，
踩着高跟鞋上台下台，其
实那时的我已经怀孕四五
个月了，工作人员比我还
紧张，一举一动都把他们
吓坏了，生怕孕妇有个闪
失。倒是我自己大大咧咧
的性格，还专注在直播上，
并没有觉得有多少困难。

投身电视工作十余
年，不谦虚的我一直觉得
自己是“拼搏型选手”，比
较有责任感使命感，基本
不请假。我可以忍着急性
肠胃炎的病痛连续录像，
也可以发烧失声但是靠

意志挺住全天的
直播，所以我一直
认为人体机能一
定程度上是可以
靠意志力调节的，

在高度紧张、别无选择的
情况下，我会绷紧那根
弦，提住精气神。不可能
也就有可能，奇迹也时时
发生。在我的孩子出生的
前两三天，我还照样开
会、工作，朋友们都嗔怪
我太拼了，我自己反而
不以为意，也许我的孩子
懂我，他们会体谅母亲的
责任感。

主持人、制作人、妻
子、母亲。人生的身份在
重重叠加，生活工作会愈
加精彩且充满未知。眼下
六月，我将回归我钟爱的
舞台，我与上海电视的情
缘，未完待续。
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守护 张 超

! ! ! !她，在受难中赐予我生命；她，谆
谆教导我做人的道理；她，总在默默
陪伴与守护，付出力所能及的一切。

岁月年轮在她的脸庞不忍刻
上了印记，日渐花白的发丝无言
述说着一个个不眠夜；操持家务
的双手，奔波四处的双脚，一心只

为儿女的安康快乐。
在得意时，她中肯的告诫让我

不致忘形；在失意时，她温暖的鼓励
让我重新上路。

妈妈的微笑是如此温柔，虽然
过了花甲之年，但在我眼中她依然
年轻；妈妈的话语是如此亲切，虽
然经常忠言逆耳，但留在我心底的
一直是感激；妈妈的关爱是如此无
私，虽然儿子早已长大，但在她心
中我永远是个孩子。

! ! ! ! 善缘带
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! ! ! !抗日战争期间，在我党领导的山东
和冀鲁边区革命根据地，流传着不少朗
朗上口的抗日歌谣。
“抗战号召传四方，唤醒了各地村庄，

男女老少齐动员，人人上阵打东洋……”
!".& 年抗日战争全面爆发，我的家乡
山东军民响应号召，纷纷武装起来，
打击日寇，这首歌谣就是这时
首先在渤海、胶东平原地区传播
开来的。!"-$ 年从抗日堡垒英
雄村———牛头镇参加八路军的
马法贤老战友，很喜爱搜集整理
和收藏抗日歌谣，常送人传诵。
他就是高唱着这首“响应党的号
召，全民起来抗战”的歌谣，走上
了抗日战场。
老战友相聚总情不自禁地谈

起这些歌谣。我们寿北、潍北根据
地的几个村庄里，仅几天的时间，
就有三百多名青年、壮年参军入
伍，组建起了“寿光独立营”。许
金湘老战友那时担任村“青年抗
日救国会”副主任，在动员和组织青年
民兵参军参战和欢送他们入伍时，常指
挥着儿童们打起锣鼓，扭着秧歌唱道：
“八路军来独立营，谁参加来谁光荣，骑
着马儿披着红，你看光荣不光荣，杀鬼
子、当英雄，为国立功真光荣，快来参加
独立营……”这歌声召唤和鼓舞着人民
子弟兵毅然决然地走上
抗日战场。
老战友马得三是山东

博兴人，生前曾住进曙光
医院治病，我去看望他时，
他就像回到了孩提时代，
绘声绘色地拍着双手演
唱起来：“红缨枪，红缨
枪，枪缨红似火，枪头闪
银光。拿起了红缨枪，杀
敌上战场。向前一冲来个
刺，向右一转回马枪。从
早一直杀到晚，直到傍晚
杀声扬。要问杀到啥时候，
日本鬼子投了降。”他那么
动情地演唱感染了护士。
同我一起在渤海军区

新闻学校学习过的李毅同
志，在读县办的抗日中学
时，为破坏敌人控制的交

通线，阻挡日寇下乡扫荡，在老师带领
下，参加当地民兵组织的铁路破袭战。当
时他们唱着《扒铁路歌》去扒铁路，头一
段词是：“一更月光照柳梢，扒铁路人们
都来到，齐心协力扒铁路，不让日本鬼
子火车跑……”马志杰是位女同志，从
冀鲁边区参军，跟随部队南征北战，是

高唱着《解放区的天是明朗的
天》的歌子，扭着秧歌进上海的第
..军文工团团员。我们虽然不是
一个县一个村的，但参加革命前
都是小学生或儿童团员，最大的
不过十五六岁，小的仅有八九岁。
在村干部和民兵自卫团的指导
下，担负着站岗放哨、盘查行人
（查路条）、捉汉奸特务，用“消息
树”、放鹞子（风筝）为我八路军、
武工队传递情报；在老师的带领
下，到各村沿街墙壁贴标语、写标
语，到集市上唱歌、演讲作宣传。
在学校里，在放学路上，只要

小伙伴们凑在一起，抗日歌谣就
会唱个没完。从冀鲁边革命老区的县高
小参军的曹来生同志，还记得 !"--年
前后传唱的歌谣：“向前走，别退后，生
死已到最后关头，胜利的曙光已经照
耀，今年就要打败德国希特勒，明年就
把日本侵略者赶回家。”老战友们的童
年就是在这样的环境下度过的。


